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Aos 28 dias do mês de setembro do ano de 2021, no horário das 14h, remotamente por meio de 1 

videoconferência, realiza-se a IV sessão ordinária do Conselho Universitário (ConsUni) da 2 

Universidade Federal do ABC (UFABC) do ano 2021, previamente convocada e presidida pelo 3 

magnífico reitor, Dácio Roberto Matheus, com a presença dos seguintes conselheiros: Wagner 4 

Alves Carvalho, vice-reitor; Acácio Sidinei Almeida Santos, pró-reitor de Assuntos 5 

Comunitários e Políticas Afirmativas; André Mascioli Cravo, representante titular docente do 6 

Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); Ângela Terumi Fushita, representante 7 

titular docente do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); 8 

Armando Caputi, representante titular docente do CMCC; Beatriz Baria Vieira, representante 9 

suplente discente de Graduação; Charles Morphy Dias dos Santos, pró-reitor de Pós-Graduação; 10 

Claudia Regina Vieira, representante titular docente do Centro de Ciências Naturais e Humanas 11 

(CCNH); Cristina Froes de Borja Reis, representante titular docente do CECS; Dalmo Mandelli, 12 

representente titular docente do CCNH; Elizabeth Teodorov, representante titular docente do 13 

CMCC; Federico Martí da Rosa Fornazieri, representante titular discente de Pós-Graduação; 14 

Fernanda Graziella Cardoso, pró-reitora de Graduação; Gilberto Marcos Antônio Rodrigues, 15 

representante titular docente do CECS; Gilberto Maringoni, representante titular docente do 16 

CECS; Gisele Ducati, representante titular docente do CMCC; Guadalupe Maria J. A. de 17 

Almeida, representante titular docente do CECS; Gustavo Morari do Nascimento, representante 18 

titular docente do CCNH; Harki Tanaka, diretor do CECS; Hosana Meira da Silva, representante 19 

externa da comunidade civil; Jair Donadelli Júnior, representante titular docente do CMCC; 20 

Laura Passarella Carajoinas, representante titular discente de Graduação; Leonardo José Steil, 21 

pró-reitor de Extensão e Cultura; Luciana Aparecida Palharini, representante titular docente do 22 

CCNH;Luiz de Siqueira Martins Filho, representante titular docente do CECS; Marcelo Bussotti 23 

Reyes, diretor do CMCC; Marcelo Furlin, membro da comunidade civil externa; Mônica 24 

Schröder, pró-reitora de Planejamento e Desenvolvimento Institucional; Patrícia Dantoni, 25 

representante titular docente do CCNH; Paulo de Ávila Júnior, representante titular docente do  26 

CCNH; Priscila Carvalho da Silva, representante titular discente de Graduação; Renata Silva, 27 

representante titular Técnico-Administrativo; Ricardo José Andrade, representante titular 28 

Técnico-Administrativo; Roberta Kelly Amorim de França, representante titular Técnico-29 

Administrativo; Ronaldo Cristiano Prati, representante titular docente do CMCC; Ronei Miotto, 30 

diretor do CCNH; Ronny Maciel de Mattos, representante titular Técnico-Administrativo; 31 

Sandra dos Santos Brumatti, representante titular discente de Pós-Graduação; Sara Cid 32 

Mascareñas Alvarez, pró-reitora de Administração; Sônia Maria Malmonge, pró-reitora de 33 

Pesquisa. Ausentes: Layse Hiromy Yamauti, representante titular discente de Graduação. Não 34 

votantes: Carolina Moutinho Duque de Pinho, secretária-geral; Anastasia Guidi Itokazu, 35 

representante suplente docente do CCNH; Daniel Pansarelli, chefe de Gabinete da Reitoria; 36 

Emanuele Los Angeles Nunes Bezerra, representante suplente discente de Graduação; Felipe 37 

Carvalho Araujo, representante suplente discente de Pós-Graduação; Harlen Costa Batagelo, 38 

representante suplente docente do CMCC; Helena Gomes Savioli, discente de Graduação; João 39 

Paulo Gois, pró-reitor adjunto de Pós-Graduação; José Fernando Queiruga Rey, presidente do 40 
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Grupo de Trabalho (GT) para avaliação do Plano de retomada gradual das atividades presenciais 41 

na UFABC; José Paulo Guedes Pinto, docente do CECS; Karina Passalacqua Morelli Frin, 42 

representante suplente docente do CCNH; Leonel de Miranda Sampaio, pró-reitor adjunto de 43 

Planejamento e Desenvolvimento Institucional; Mara Lúcia Almeida, substituta eventual da Pró-44 

Reitoria de Assuntos Comunitários e Políticas Afirmativas; Márcia Aparecida Sperança, 45 

representante suplente docente do CCNH; Maria Gabriela Silva Martins da Cunha Marinho, 46 

vice-diretora do CECS; Renato Mendes Coutinho, docente do CMCC; Rodrigo Luiz Oliveira 47 

Rodrigues Cunha, pró-reitor adjunto de Pesquisa; Silas Justiniano Veiga da Silva, representante 48 

do Sindicato dos Trabalhadores da UFABC (SintUFABC) ; Vanessa Cervelin Segura, pró-reitora 49 

adjunta de Administração; Vanessa Elena Bomfim, representante suplente dos técnicos-50 

administrativos; Victor Rossette, discente de Graduação. Apoio administrativo: Fabiane de 51 

Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos e Katia Tonello Semmelmann, assistente em 52 

administração da Secretaria-Geral. Havendo quórum legal, o presidente abre a sessão às 14h08, 53 

solidarizando-se com todas as vítimas e famílias das mais de 580mil mortes provocadas pela 54 

Covid-19. Informes da Reitoria: 1) o presidente informou que no dia 24 de setembro encerrou-55 

se o III Congresso da UFABC – Construindo Trajetórias Transformadoras – que teve como um 56 

dos principais momentos a comemoração dos 15 anos da Universidade Federal do ABC. 57 

Destacou que o presidente da Câmara de São Bernardo do Campo, Estevão Camolesi, aprovou 58 

uma sessão solene em homenagem à UFABC que deverá realizar-se no dia 11 de novembro. No 59 

ensejo, convida a todos a acompanharem o evento que será divulgado na página principal da 60 

Universidade; 2) em atendimento ao Art. 2º, da Resolução ConsUni nº 145, solicita a indicação 61 

de 1 (uma) chapa representante docente para compor a Comissão de Natureza Orçamentária e 62 

Administrativa (Canoa). A conselheira Cristina Froes de Borja Reis e sua suplente, Vanessa 63 

Lucena Empinotti, colocaram-se à disposição. Não havendo objeções, o presidente considera 64 

homologadas as indicações. No ensejo, o conselheiro Ricardo José Andrade, solicita a 65 

substituição da chapa dos representantes técnicos-administrativos para Vanessa Elena Bomfim e 66 

Ronny Maciel de Mattos, titular e suplente, respectivamente. Não havendo objeções por parte do 67 

Conselho, o presidente considera a substituição homologada; 3) solicita, em atendimento aos 68 

incisos XIII a XVI, do Art. 2º, da Resolução ConsUni nº 198, que dispõe sobre a criação do 69 

Comitê Estratégico de Sustentabilidade (CES) e da Coordenação Executiva de Sustentabilidade 70 

(CoES) da UFABC e suas atribuições no âmbito da política de gestão sustentável da UFABC, 71 

indicação de 1 representante docente, 1 representante técnico-administrativo, 1 representante 72 

discente de graduação e 1 representante discente de pós-graduação. Os seguintes nomes são 73 

apresentados: Giulliana Mondelli, representante docente; Cássia Gonçalves de Souza, 74 

representante dos técnicos-administrativos; André Luiz Martins Cotting, representante discente 75 

de graduação. O conselheiro Federico Fornazieri informa que o nome do representante discente 76 

de pós-graduação será encaminhado à Secretaria-Geral até o fim da semana. Não havendo 77 

objeções quanto aos nomes indicados, o presidente homologa as indicações realizadas; 4) passa a 78 

palavra à pró-reitora de Planejamento e Desenvolvimento Institucional, Mônica Schröder, que 79 

faz uma breve apresentação acerca das atualizações do Projeto de Lei Orçamentária de 2022 80 

(PLOA). Informa que não houve uma recuperação das perdas reais e nominais, em relação ao 81 
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que era esperado, havendo somente uma discreta recuperação do Plano Nacional de Assistência 82 

Estudantil (PNAES) ao patamar de 2019. Destaca que, felizmente, não haverá recursos 83 

condicionados a uma nova aprovação legislativa, conhecida como “regra de ouro”. Comunica 84 

que há bastante foco na execução orçamentária, visando a um superávit para o próximo ano e 85 

pontua que a Pró-Reitoria de Planejamento e Desenvolvimento Institucional (ProPlaDI) 86 

acompanha de perto a tramitação do PLOA no Congresso Nacional. Aproveita a ocasião para 87 

convidar a todos a participarem das atividades relacionadas às etapas de elaboração da Resolução 88 

de Diretrizes Orçamentárias (RDO) de 2022, incluindo a Audiência Pública que acontecerá dia 89 

06 de outubro. O presidente complementa informando que vem participando de reuniões com a 90 

Comissão Mista de Orçamento e com a Bancada Paulista no Congresso Nacional, representando 91 

tanto a UFABC, quanto a Associação Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais de 92 

Ensino Superior (Andifes), buscando a recomposição orçamentária e solicitando de 93 

descontingenciamento do orçamento do Fundo Nacional de Desenvolvimento Científico e 94 

Tecnológico (FNDCT). Informa acerca dos planos em relação aos próximos passos, tais como 95 

reuniões com parlamentares e com os presidentes de comissões setoriais que tratam do 96 

orçamento. Reitera a importância da participação de todos e todas nas discussões para elaboração 97 

da Resolução de Diretrizes Orçamentárias (RDO), que vem sendo importante diretriz para a 98 

execução orçamentária. Informes dos Conselheiros: 1) o conselheiro Leonardo Steil informa 99 

sobre a realização do UFABC Para Todos 2021, que está sendo feito no formato remoto, 100 

convidando a comunidade para participar e divulgar o evento; 2) a conselheira Renata Silva 101 

passa a palavra a José Paulo Guedes Pinto, integrante do grupo interdisciplinar Ação Covid-19, 102 

que convida toda a comunidade a assinar o manifesto elaborado pelo grupo, cujo objetivo é 103 

manifestar a discordância quanto às flexibilizações que vêm sendo pensadas pelo Governo, tendo 104 

em vista o avanço da vacinação no país. O grupo solicita cautela com essas medidas, uma vez 105 

que há casos de novas variantes da Covid-19 ainda mais infecciosas, que já eram esperadas e 106 

merecem os cuidados que já têm sido tomados; 3) a conselheira Laura Passarella informa sobre a 107 

organização de um protesto que ocorrerá no sábado, dia 02 de outubro, e solicita auxílio nas 108 

doações para o financiamento do fretado e de insumos como álcool em gel e máscaras. Também 109 

comunicou que uma parte dos alunos beneficiados pelas bolsas socioeconômicas não recebeu o 110 

auxílio no mês de setembro. Passa a palavra à discente Helena Gomes Savioli, do Diretório 111 

Central dos Estudantes (DCE), que realiza a leitura de uma carta elaborada pelos alunos, com o 112 

objetivo de reivindicar as bolsas atrasadas. Feita a leitura do manifesto, com a palavra, o pró-113 

reitor de Assuntos Comunitários e Políticas Afirmativas, Acácio Almeida, mostrou-se surpreso 114 

pelo teor da carta, uma vez que os estudantes foram atualizados acerca dos editais mencionados. 115 

De todo modo, confortou a todos informando que as bolsas serão pagas, porém, como o processo 116 

de avaliação ainda está em andamento, poderão ocorrer atrasos, enfatizando que esse problema 117 

não exclusivo da UFABC. O presidente reforçou que a UFABC tem muito interesse em resolver 118 

esse problema, pontuando que a universidade está aberta e disposta a tratar desses assuntos, 119 

sempre que necessário; 4) a conselheira Beatriz Baria passa a palavra ao discente Victor 120 

Rossette, vice-presidente do Coletivo Primavera que solicita esclarecimentos e providências 121 

acerca do reconhecimento oficial do Coletivo na UFABC, uma vez que já foi solicitado, porém, 122 
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ainda houve oficialização. Sobre isso, o pró-reitor de Assuntos Comunitários e Políticas 123 

Afirmativas, Acácio Almeida, informa que existem reuniões específicas na Pró-Reitoria para o 124 

tratamento dessas questões e que verificará como está andamento do processo de pedido de 125 

reconhecimento do Coletivo Primavera; 5) a conselheira Roberta Kelly França informou sobre a 126 

dificuldade que a conselheira Hosana Meira vem enfrentando para acessar a sala, o que destaca a 127 

necessidade de que haja um servidor do Núcleo de Tecnologia da Informação (NTI) nas reuniões 128 

dos Conselhos Superiores, no sentido de auxiliar nos problemas técnicos advindos da plataforma 129 

ConferênciaWeb, uma vez que foi adotada recentemente para as reuniões dos Conselhos. Além 130 

disso, manifestou incômodo pela falta de comunicação institucional à comunidade acerca da 131 

mudança das transmissões ao vivo, que deixaram de ser feitas pelo YouTube e passaram a ser 132 

feitas pelo EduPlay. A secretária-geral, Carolina Moutinho Duque de Pinho, esclarece que as 133 

transmissões ao vivo das sessões dos Conselhos Superiores, como avisado anteriormente, estão 134 

sendo realizadas através da plataforma EduPlay, cujo link de acesso encontra-se na página 135 

principal do site da UFABC. Ademais, pondera que como não houve comunicação acerca da 136 

dificuldade de acesso à sala, não tendo sido, assim, possível realizar a pronta assistência. 137 

Agradece pela informação e pontua que o suporte necessário será dado à conselheira; 6) a 138 

conselheira Roberta Kelly França passa a palavra para o servidor técnico-administrativo Silas 139 

Justiniano Veiga da Silva, representante do Sindicato dos Trabalhadores das Universidades 140 

Federais do ABC (SinTUFABC) que alerta a comunidade acerca da Proposta de Emenda à 141 

Constituição (PEC) 32/2020, que versa sobre a reforma administrativa. Destaca que a norma traz 142 

em seu texto propostas como a previsão de novas formas de contratação, bem como fragiliza a 143 

estabilidade do servidor público, que é uma garantia à boa execução do serviço público. Informa 144 

que já há movimentações sendo organizadas contra a aprovação da emenda, como a 145 

manifestação do dia 02 de outubro, já mencionada. Por fim, pontua que o objetivo é evitar a 146 

aprovação da norma, uma vez que seus dispositivos têm o poder de levar à precarização do 147 

serviço público; 7) o conselheiro Federico Fornazieri informa que os alunos da pós-graduação, 148 

em conjunto com a Sessão Psicossocial da ProAP, elaboraram um formulário que auxiliará no 149 

entendimento da situação dos discentes em relação ao Quadrimestre Suplementar (QS), 150 

solicitando o apoio da comunidade na divulgação da pesquisa; 8) o conselheiro Ronny Mattos 151 

manifesta estranheza quanto à não comunicação da realização da I Sessão Solene do ConsUni, 152 

no formato híbrido. O conselheiro informa que o formato adotado gerou certo constrangimento, 153 

uma vez que vai de encontro às normativas recentemente aprovadas pelo Conselho para combate 154 

à Covid-19. Nesse sentido, solicita que a gestão, quando da necessidade de realização de eventos 155 

híbridos, na vigência de normativas de segurança aprovadas pelo ConsUni, informe ao Conselho 156 

acerca da necessidade, bem como das condições de realização do evento. O presidente agradece 157 

pela observação e informa que tal sugestão será considerada em outras ocasiões. Antes de seguir 158 

para a Ordem do Dia, o presidente propõe inversão na pauta, de modo que, no Expediente, a 159 

discussão seja iniciada a partir do item 2, que trata da Minuta de Ato Decisório que aprova as 160 

atualizações no Plano de Retomada gradual das atividades presenciais na UFABC. A relatora do 161 

item 1 do Expediente, professora Carolina Stuchi, manifesta preocupação quanto à necessidade 162 

de tratar do assunto relativo à Comissão Própria de Avaliação (CPA), ainda nesta sessão. O 163 
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presidente informa que fará um esforço para que tal discussão seja possível, porém, ressalta que 164 

ela poderá ser realizada na continuação do dia 05 de outubro. Não havendo objeções à inversão 165 

sugerida pelo presidente, a ordem de discussão do expediente é alterada. Ordem do Dia: Ata da 166 

I sessão extraordinária do ConsUni, realizada em 16 de março de 2021. O presidente questiona 167 

se há propostas de alteração no documento. Como não houve manifestação, o presidente 168 

encaminhou o documento para votação. Após votação, a ata é aprovada, sem votos contrários, 169 

sendo manifestas 14 abstenções. Expediente: Minuta de Ato Decisório que aprova as 170 

atualizações no Plano de Retomada gradual das atividades presenciais na UFABC. O relator, 171 

Daniel Pansarelli, coordenador do Comitê de Planejamento e Ações de Gestão Referente ao 172 

Coronavírus da UFABC, apresenta o documento, explicando que se trata de uma atualização nos 173 

dispostos do Plano de Retomada Gradual das atividades presenciais na UFABC, aprovado pelo 174 

Ato Decisório ConsUni nº 188, tendo em vista que este fora redigido e aprovado há cerca de um 175 

ano, quando ainda se tinha um conhecimento limitado em relação à pandemia e não havia 176 

perspectivas concretas da vacina contra a Covid-19. Salienta que foram realizadas diversas 177 

reuniões com representantes da Secretaria da Saúde de Santo André e de São Bernardo do 178 

Campo, com a reitora da Universidade Federal de Ciências da Saúde de Porto Alegre e com o 179 

Dr. Paulo Menezes, médico coordenador do Centro de Contingência do Estado de São Paulo, no 180 

intuito de se aprofundar o conhecimento quanto aos procedimentos realizados, além de alinhar as 181 

medidas com as demais universidades federais brasileiras. Ademais, pontua que o Plano de 182 

Retomada foi elaborado quando ainda se acreditava que o vírus seria erradicado. Atualmente, 183 

verifica-se a necessidade de se encontrar maneiras seguras de convívio, sabendo-se que o vírus 184 

continuará em circulação. Destaca que o esquema vacinal no Estado de São Paulo possui ótimas 185 

porcentagens de imunização, sendo que o Plano de Vacinação indica que a conclusão do 186 

esquema vacinal para a população acima de 18 anos, acontecerá, no máximo, até 16 de 187 

novembro. Além disso, elucida que o documento proposto foi elaborado com base no relatório 188 

elaborado pelo Grupo de Trabalho (GT) responsável pela revisão do Plano, à luz do Plano de 189 

Vacinação do Estado e elenca cada um dos dispositivos que, de modo geral, traz uma mudança 190 

de paradigma, complementando o Plano que continuará em vigência. Tais como a definição de 191 

competências, deixando claro quais as atribuições de cada instância; quais providências serão 192 

tomadas em relação à vacinação; definição dos parâmetros para a mudança de fases do Plano de 193 

Retomada e a flexibilização e definição da quantidade de pessoas permitidas nos campi em cada 194 

fase. Por fim, salienta que a excelente capacidade de monitoramento que a UFABC desenvolveu, 195 

conferiu à universidade potencial para tomar medidas restritivas em curto prazo e comunica que 196 

há a necessidade de este Conselho tomar uma decisão até meados de outubro, quando as Pró-197 

Reitorias de Graduação e Pós-Graduação definirão o formato das atividades de ensino para o 1º 198 

quadrimestre de 2022. Tranquiliza a comunidade afirmando que, a depender do avanço ou do 199 

retrocesso do quadro epidemiológico, o ConsUni poderá tomar as decisões cabíveis, com 200 

celeridade, como vem tomando ao longo de toda a pandemia, a fim de manter todos em 201 

segurança. Em discussão, foram levantados os seguintes pontos: 1) solicita-se esclarecimento 202 

acerca da fórmula utilizada para o cálculo da estimativa de risco de infecção nos campi; 2) 203 

solicita-se obrigatoriedade da apresentação do comprovante vacinal para entrada e permanência 204 
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nos campi; 3) solicita-se atualização acerca de como estão sendo realizadas as retomadas nas 205 

atividades presenciais nas demais universidades e institutos federais de ensino superior; 4) 206 

solicita-se esclarecimento acerca do que será esperado e permitido em cada fase proposta nessa 207 

atualização do Plano; 5) questiona-se que na minuta proposta, as atualizações epidemiológicas 208 

realizadas pela Reitoria, através dos Informes sejam menos esparsas, uma vez que as reuniões 209 

ordinárias do ConsUni ocorrem a cada 2 meses; 6) questiona-se se o Núcleo de Monitoramento e 210 

Testagem da UFABC está devidamente regulamentado e se recebem apoio técnico 211 

administrativo para exercer suas atividades; 7) solicita-se esclarecimentos acerca do Comitê de 212 

Governança, Risco e Controle (CGRC) da UFABC; 8) questiona-se acerca das medidas práticas 213 

que serão tomadas em relação ao Restaurante Universitário (RU) e ao fretado; 9) solicita-se a 214 

elaboração de um documento com linguagem mais simples para compreensão da comunidade 215 

sobre as medidas tomadas; 10) questiona-se se há previsão de quanto tempo a UFABC manterá a 216 

modalidade híbrida das atividades; 11) solicita-se parcimônia quanto ao uso de índices e taxas de 217 

risco para não se normalizar possíveis ameaças à saúde da comunidade; 12) discorda-se da 218 

definição de um limiar de risco por parte do Conselho, acreditando-se que tal definição não 219 

compete ao ConsUni e infringe questões éticas; 13) solicita-se que o documento compile o Plano 220 

de Retomada com as alterações e os dispositivos a serem alterados, bem como a seu respaldo 221 

para alteração. Também, solicita-se que seja mantido o grupo ampliado de risco. Solicita-se, 222 

ainda, que sejam realizados levantamentos das áreas e suas atividades, a fim de que se defina o 223 

que é ou não um trabalho essencialmente presencial, evitando-se que pessoas sejam expostas 224 

sem necessidade; 14) questiona-se se não seria possível aumentar a porcentagem de retorno na 225 

segunda fase do plano, uma vez que a vacinação, bem como a capacidade de testagem da 226 

UFABC tem apresentado números favoráveis a tal sugestão; 15) levanta-se preocupação quanto 227 

à insegurança que é passada pela nova proposta, tendo em vista que não é possível definir 228 

objetivamente quando e quem deve retornar; 16) destaca-se a estrutura institucional existente na 229 

UFABC, que dá respaldo à tomada de decisão sobre o retorno gradual das atividades presenciais. 230 

Além disso, a decisão a ser tomada deve tomar como parâmetro, também, a execução 231 

orçamentária, que não é um processo simples e flexível para atendimentos a decisões 232 

intempestivas. Em resposta, Daniel Pansarelli tranquiliza a todos informando que o Plano de 233 

Retomada aprovado pelo Ato Decisório ConsUni nº 188 continuará vigente e que esta proposta é 234 

somente uma atualização de suas diretrizes. Quanto à necessidade de simplificar o documento, 235 

esclarece que não há como lidar de maneira simples com uma situação complexa como a posta, 236 

logo, a determinação de mudança de fase, através de um índice, acaba por ser incerta, pois 237 

pressuporia linearidade, o que não ocorre na pandemia. Trata-se de uma mudança de paradigma, 238 

destacando-se a necessidade de atualização do Plano de Retomada da UFABC, justamente para 239 

que se formulem estratégias adequadas e eficazes ao retorno, sem expor a comunidade a riscos 240 

desnecessários. Destaca que a proposta traz um risco considerado aceitável, uma vez que a 241 

circulação sugerida tem como base a capacidade de testagem e acompanhamento hoje existentes 242 

na UFABC, o que não define quantas pessoas serão ou não expostas ao vírus, mas quantas 243 

pessoas poderão circular na universidade com segurança. Enfatiza que nenhuma determinação 244 

será dada de maneira isolada, mas a partir de deliberações do ConsUni e com base nos dados 245 
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coletados pelos especialistas da UFABC. Ademais, informa que as testagens continuarão 246 

ocorrendo conforme aprovado e que casos com resultado positivo são notificados no mesmo dia, 247 

além da realização do acompanhamento e orientações acerca dos procedimentos a serem 248 

tomados. Acrescenta que são realizadas, a cada 15 dias, a divulgação do Boletim Epidemiológico 249 

da UFABC que, além de disponibilizado na página principal da Universidade, é enviado por e-250 

mail para toda a comunidade. As atualizações feitas nos Informes da Reitoria, propostas pela 251 

minuta, tão somente complementam o rol de comunicados prestados pela gestão. Quanto à 252 

obrigatoriedade da vacinação, explica que todas as providências que garantam a segurança da 253 

comunidade serão tomadas e, desde que estejam dentro da legalidade, tanto a vacinação como o 254 

estímulo a ela deverão ser políticas estabelecidas pela UFABC, sendo este um ponto que 255 

continua em discussão, porém ainda sem um entendimento jurídico claro acerca da legalidade de 256 

exigência ou não da vacina àqueles que frequentarão os campi. Complementa que será realizado 257 

o levantamento de quais pessoas já tomaram ou não a vacina, pois, saber a porcentagem da 258 

comunidade que está imunizada, constituirá dado importante para a segurança de todos. Quanto 259 

ao Núcleo de Monitoramento e Testagem, informa que o grupo é devidamente regulamentado e 260 

conta com a participação de docentes e técnicos, além do suporte da Assessoria de Comunicação 261 

e Imprensa (ACI), da Prefeitura Universitária (PU) e, para as pesquisas realizadas, conta com o 262 

apoio de bolsistas e estagiários. Quanto ao Comitê de Governança, Riscos e Controles (CGRC), 263 

informa que é uma equipe formada pela Reitoria e pelos pró-reitores e adjuntos que se reúne 264 

semanalmente para avaliar as situações de risco na UFABC. Com a palavra, o professor Renato 265 

Coutinho esclarece que o Índice de Risco (IR), calculado pela fórmula, é o resultado de quando 266 

se espera que aconteça um determinado evento, por um número de pessoas e, não deixa de ser 267 

uma taxa de incidência de casos graves entre pessoas que estão frequentando os campi. 268 

Comunica que esse IR é uma forma de traduzir as informações numa ordem de grandeza que seja 269 

mais mensurável pela comunidade. Em complemento, o presidente, Dácio Matheus, informa que 270 

a Andifes está realizando o levantamento dos planos de retomada das atividades das 271 

universidades federais e relata que algumas delas têm parte de suas atividades retornando ao 272 

presencial, principalmente aquelas com cursos na área da saúde. Sobre as discussões já 273 

realizadas, Daniel Pansarelli explica que a proposta não é mudar ou ignorar o que já foi 274 

discutido, mas, a partir desses parâmetros, definir regras adequadas ao momento da pandemia, 275 

que tem se mostrado bastante dinâmica e exige o mesmo ritmo de enfrentamento. O presidente 276 

complementa que a UFABC não desconsidera os fatores externos na discussão da mudança dos 277 

parâmetros, todavia, esses indicadores não são governáveis pela universidade, por isso, é 278 

necessário que a universidade trabalhe dentro daquilo está sob o seu controle, através dos 279 

mecanismos construídos desde o início da pandemia, que permitem criar estratégias de retorno 280 

presencial de maneira segura e monitorada pela própria UFABC. A pró-reitora de Graduação, 281 

Fernanda Cardoso, comenta acerca dos planejamentos de alocação didática e oferta de 282 

disciplinas, que são fases importantes para o planejamento de ensino da UFABC e, neste 283 

momento, dependem da definição do momento de retorno às atividades presenciais. A 284 

conselheira Márcia Sperança, que faz parte do Núcleo de Monitoramento e Testagem da 285 

UFABC, acerca da vacinação, informa que tem sido um elemento-chave para o retorno às 286 
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atividades de alguns setores, todavia, isso não significa que ela seja um fator de proteção 287 

coletiva, mas individual. Além disso, destaca a validade da imunização de cerca de 6 meses. 288 

Outro ponto destacado pela conselheira é a possibilidade de desenvolvimento de novas variantes 289 

do vírus, o que pode tornar as vacinas existentes ineficazes, gerando novas internações e mortes. 290 

Destaca que os parâmetros atualmente adotados no Plano de Retomada Gradual da UFABC já 291 

têm apresentado inconsistências e careceriam de atualização de qualquer forma. Reforça que 292 

todos esses fatores de risco devem ser considerados na perspectiva de retorno gradual das 293 

atividades. Sobre a sugestão de compilação do documento com as alterações, Daniel Pansarelli 294 

informa que tal atividade demandaria muito tempo para ser elaborada e, consequentemente, 295 

adiaria uma discussão que necessita ser definida. No tocante ao aumento da porcentagem de 296 

retorno entre fases, o relator explica que há possibilidade de flexibilização para mais ou para 297 

menos, de acordo com a capacidade de testagem da UFABC, devendo essa flexibilização ser 298 

realizada de maneira paulatina. Explica que a flexibilização precisa ser realizada de maneira 299 

justa, atendendo não somente àqueles que têm dificuldades para retornar às atividades 300 

presenciais, mas também àqueles que têm condições e querem retornar essas atividades. O 301 

presidente destaca a complexidade da discussão em curso e pontua que a UFABC tem buscado 302 

definir parâmetros alinhados à realidade da comunidade acadêmica. Tendo em vista o avançado 303 

das horas, o presidente informa que a sessão será retomada na semana seguinte, no dia 05 de 304 

outubro, a partir dos inscritos constantes da lista. Como nenhum dos participantes deseja fazer 305 

uso da palavra, o presidente agradece a presença de todos e encerra a sessão às 18h36. Do que 306 

para constar, nós, Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos, Jeanderson Carlos 307 

de Souza Silva e Katia Tonello Semmelmann, assistentes em administração, em conjunto com a 308 

secretária-geral, Carolina Moutinho Duque de Pinho, lavramos e assinamos a presente Ata 309 

aprovada pelo Conselho.---------------------------------------------------------------------------------------310 

Aos 05 dias do mês de outubro do ano de 2021, no horário das 14h, remotamente por meio de 311 

videoconferência, realiza-se a continuação da IV sessão ordinária do Conselho Universitário 312 

(ConsUni) da Universidade Federal do ABC (UFABC) do ano 2021, previamente convocada e 313 

presidida pelo magnífico reitor, Dácio Roberto Matheus, com a presença dos seguintes 314 

conselheiros: Wagner Alves Carvalho, vice-reitor; Acácio Sidinei Almeida Santos, pró-reitor de 315 

Assuntos Comunitários e Políticas Afirmativas; André Mascioli Cravo, representante titular 316 

docente do Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); Ângela Terumi Fushita, 317 

representante titular docente do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas 318 

(CECS); Armando Caputi, representante titular docente do CMCC; Beatriz Baria Vieira, 319 

representante suplente discente de Graduação; Charles Morphy Dias dos Santos, pró-reitor de 320 

Pós-Graduação; Cláudia Regina Vieira, representante titular docente do Centro de Ciências 321 

Naturais e Humanas (CCNH); Cristina Froes de Borja Reis, representante titular docente do 322 

CECS; Dalmo Mandelli, representante titular docente do CCNH; Elizabeth Teodorov, 323 

representante titular docente do CMCC; Federico Martí da Rosa Fornazieri, representante titular 324 

discente de Pós-Graduação; Fernanda Graziella Cardoso, pró-reitora de Graduação; Gabriel 325 

Augusto França da Silva, representante suplente discente de Graduação; Gilberto Marcos 326 

Antonio Rodrigues, representante titular docente do CECS; Gilberto Maringoni, representante 327 
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titular docente do CECS; Gisele Ducati, representante titular docente do CMCC; Guadalupe 328 

Maria J. A. de Almeida, representante titular docente do CECS; Gustavo Morari do Nascimento, 329 

representante titular docente do CCNH; Harki Tanaka, diretor do CECS; Jair Donadelli Júnior, 330 

representante titular docente do CMCC; Laura Passarella Carajoinas, representante titular 331 

discente de Graduação; Leonardo José Steil, pró-reitor de Extensão e Cultura; Luciana Aparecida 332 

Palharini, representante titular docente do CCNH; Luiz de Siqueira Martins Filho, representante 333 

titular docente do CECS; Marcelo Bussotti Reyes, diretor do CMCC; Michelle Custódio Pabst, 334 

representante suplente discente de Pós-Graduação; Mônica Schröder, pró-reitora de 335 

Planejamento e Desenvolvimento Institucional; Patrícia Dantoni, representante titular docente do 336 

CCNH; Paulo de Avila Junior, representante titular docente do CCNH; Priscila Carvalho da 337 

Silva, representante titular discente de Graduação; Renata Silva, representante titular dos 338 

técnicos-administrativos; Ricardo José Andrade, representante titular dos técnicos-339 

administrativos; Roberta Kelly Amorim de França, representante titular dos técnicos-340 

administrativos; Ronaldo Cristiano Prati, representante titular docente do CMCC; Ronei Miotto, 341 

diretor do CCNH; Ronny Maciel de Mattos, representante titular dos técnicos-administrativos; 342 

Sara Cid Mascareñas Alvarez, pró-reitora de Administração; Sônia Maria Malmonge, pró-reitora 343 

de Pesquisa. Ausências justificadas: Hosana Meira da Silva, membro da comunidade civil 344 

externa. Ausentes: Marcelo Furlin, membro da comunidade civil externa. Não votantes: 345 

Carolina Moutinho Duque de Pinho, secretária-geral; Anastasia Guidi Itokazu, representante 346 

suplente docente do CCNH; Bianca Barboza Bertolotto, discente de Graduação; Daniel 347 

Pansarelli, chefe de Gabinete da Reitoria; Emanuele Los Angeles Nunes Bezerra, representante 348 

suplente discente de Graduação; João Paulo Gois, pró-reitor adjunto de Pós-Graduação; Karina 349 

Passalacqua Morelli Frin, representante suplente docente do CCNH; Leonardo Lira Lima, 350 

representante do Sindicato dos Trabalhadores das Universidades Federais do ABC 351 

(SinTUFABC); Leonel de Miranda Sampaio, pró-reitor adjunto de Planejamento e 352 

Desenvolvimento Institucional; Mara Lucia Almeida Silva, substituta eventual de Assuntos 353 

Comunitários e Políticas Afirmativas; Márcia Aparecida Sperança, representante suplente 354 

docente do CCNH; Renato Mendes Coutinho, representante do Núcleo de Monitoramento e 355 

Testagem; Rodrigo de Freitas Bueno, representante suplente docente do CECS; Vanessa Elena 356 

Bomfim, representante suplente dos técnicos-administrativos; Wesley Góis, pró-reitor adjunto de 357 

Graduação. Apoio administrativo: Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos, 358 

Jeanderson Carlos de Souza Silva e Katia Tonello Semmelmann, assistentes em administração da 359 

Secretaria-Geral. Havendo quórum legal, o presidente, Dácio Roberto Matheus, abre a sessão às 360 

14h09, lamentando pelas mais de 570mil mortes ocorridas na pandemia e manifesta apoio às 361 

famílias e amigos dos acometidos. Informa que ficou pendente da reunião passada a indicação, 362 

por parte dos discentes de pós-graduação, o nome do aluno ou aluna para compor o Comitê 363 

Estratégico de Sustentabilidade (CES), em atendimento ao Art. 2°, da Resolução ConsUni n° 364 

198, que dispõe sobre a criação do CES e da Coordenação Executiva de Sustentabilidade (CoES) 365 

da UFABC. O conselheiro, representante dos discentes de pós-graduação, Federico Marti indica 366 

a discente Rayssa Saidel Cortez. Não havendo objeções por parte do Conselho, o nome indicado 367 

é homologado. Conforme acordado, o presidente dá sequência às discussões da Minuta de Ato 368 

Decisório que aprova as atualizações no Plano de Retomada gradual das atividades presenciais 369 

na UFABC, retomando a lista de inscritos restantes da primeira parte desta sessão. Em discussão, 370 

a representante discente de graduação Laura Passarella lê uma carta elaborada pelo Coletivo 371 

Primavera, enviada à Reitoria, na qual se manifesta apoio ao retorno das atividades presenciais, 372 

nos termos a serem aprovados por este Conselho, desde que condicionado à garantia de 373 

parâmetros e critérios inclusivos visando à segurança dos alunos com deficiência, tais como: i) 374 

proibição da exigência do acompanhamento presencial às atividades; ii) garantia de 375 
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acessibilidade e permanência a todos, inclusive com o empréstimo de tecnologia assistiva; iii) 376 

oferecimento de monitoria inclusiva presencial; entre outros. O presidente agradece pela 377 

manifestação e informa que os dados apresentados serão estudados a fim de que medidas sejam 378 

incorporadas à atualização do Plano de Retomada e providências sejam tomadas. Seguindo as 379 

discussões, os conselheiros parabenizam a todos os envolvidos na elaboração da atualização e 380 

levantam os seguintes pontos: 1) defende-se que a decisão para o avanço de fase seja tomada 381 

pelo ConsUni, deixando somente a decisão de um eventual recuo de fase para a Reitoria; 2) 382 

defende-se o emprego de um conjunto de indicadores e análises científicas como subsídio para a 383 

tomada de decisão, ao invés de se utilizar somente o Índice de Risco; 3) solicita-se cautela 384 

quanto à elaboração de parâmetros epidemiológicos, tendo em vista que esses dados são gerados 385 

pelos órgãos da saúde pública que compõe o Sistema Único de Saúde (SUS); 4) solicita-se a 386 

criação de uma estratégia de comunicação que possa gerar maior envolvimento e entendimento 387 

por parte da comunidade; 5) solicita-se que seja exigido, para entrada e permanência nos campi, 388 

o esquema vacinal completo conforme os parâmetros atuais das autoridades sanitárias, além de a 389 

utilização de máscara de alta filtragem PFF2 ou N95; 6) propõe-se que o item seja promovido 390 

para a Ordem do Dia; 7) solicita-se maior foco nas medidas de redução de risco, estabelecendo-391 

se protocolos específicos; 8) solicita-se maior divulgação dos resultados obtidos nas análises do 392 

Núcleo de Monitoramento e Testagem, de modo que toda a comunidade possa ter acesso, 393 

inclusive na tradução dos dados, facilitando a compreensão; 9) solicita-se o aumento, na Fase 1, 394 

da porcentagem de alunos que podem acessar os campi, no intuito de diminuir a demanda 395 

reprimida das aulas práticas; 10) solicita-se atualização dos membros no Comitê de 396 

Planejamento e Ações de Gestão Referente ao Coronavírus da UFABC, visando a uma maior 397 

representatividade; 11) sugere-se a substituição do item 2 pelo seguinte texto: “Fica definida a 398 

exigência de apresentação de esquema vacinal completo, conforme os parâmetros mais atuais das 399 

autoridades sanitárias, para entrada e frequência presencial nos campi da UFABC, para 400 

servidores, trabalhadores terceirizados, pesquisadores, estudantes e público em geral, 401 

excepcionando-se somente quem apresente justificativa médica para a não vacinação, 402 

possibilitando a tomada de medidas de caráter educativo-social e/ou disciplinar daí decorrentes, a 403 

depender da categoria das/os envolvidas/os”; 12) sugere-se a substituição do caput do item 7 404 

pelo seguinte texto: “Os termos dos itens “Protocolos setorizados” e “Áreas Administrativas 405 

(fases 1 e 2) e Protocolos específicos”, do Plano de Retomada, aprovado pelo Ato Decisório 406 

ConsUni nº 188, deverão ser respeitados sempre que indicado pelo setor, as orientações do 407 

Núcleo de Monitoramento e Testagem devem ser repassadas aos setores pela Sugepe”; 13) 408 

manifesta-se apoio à retomada das atividades presenciais, porém, solicita-se que as decisões 409 

sejam tomadas cuidadosamente, no intuito de que seja priorizada a segurança de todos; 14) 410 

solicita-se que o Plano de Retomada vigente não seja descartado e que as medidas aprovadas 411 

nele sejam respeitadas, posto que foi amplamente discutido e aprovado por este Conselho, além 412 

de ter importantes desdobramentos como o Grupo Ampliado de Risco (GAR); 15) solicita-se que 413 

as alterações realizadas no Plano de Retomada sejam evidenciadas para maior entendimento de 414 

todos; 16) solicita-se mais clareza quanto aos pontos de alteração que influenciarão no Plano de 415 

Retomada Local. O presidente declara que a Mesa secunda a proposta para que o item seja 416 

promovido para a Ordem do Dia, no intuito de que sejam feitas propostas concretas de alterações 417 

ao texto, sem que as discussões sejam prejudicadas. Tendo em vista a manifestação de diversos 418 

conselheiros para que a lista de inscritos seja zerada antes da promoção do item e que haja uma 419 

discussão aprofundada dos pontos críticos, no intuito de fornecer mais subsídios para a 420 

atualização do Plano, o presidente coloca em votação o encaminhamento. Após votação, decide-421 

se, com 21 votos favoráveis e 18 contrários, que o item será mantido no Expediente. O 422 

conselheiro Ronny Mattos justifica seu voto contra a promoção do item, uma vez que entende ser 423 
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necessário que as discussões sejam esgotadas, primeiramente, no Expediente. Retomadas as 424 

discussões, a conselheira Márcia Sperança, integrante do Núcleo de Monitoramento e Testagem, 425 

elucida que o Índice de Risco é uma medida composta, constituída pela incidência de casos, 426 

tanto na comunidade acadêmica, quanto na externa, além da transmissão secundária, esquema 427 

vacinal e idade. Portanto, os parâmetros utilizados no Índice de Risco presentes nessa atualização 428 

são mais completos que aqueles utilizados na 1ª versão do Plano de Retomada, além de serem 429 

baseados em evidências científicas. Em complemento, Renato Coutinho, que também integra o 430 

Núcleo de Monitoramento e Testagem, declara que a criação e a análise de índices é complexa, 431 

porém esclarece que os parâmetros epidemiológicos utilizados no Plano de Retomada são uma 432 

forma de síntese de dados e almeja auxiliar na tomada de decisões, necessitando de reavaliação 433 

constante, conforme outros dados vão sendo coletados com a retomada gradual das atividades. 434 

Quanto à reivindicação dos alunos, o relator, Daniel Pansarelli, destaca que, com a aprovação da 435 

atualização do Plano de Retomada, há a perspectiva da retomada do Plano Suplementar de 436 

Inclusão e Permanência Estudantil (PSIPE) e tranquiliza a todos que a Resolução ConsEPE n° 437 

245 garante matrícula para as Pessoas com Deficiência (PcD). Em complemento, a pró-reitora de 438 

Graduação, Fernanda Cardoso, reforça que alunos PcD, em acompanhamento pela Divisão de 439 

Ensino e Aprendizagem Tutorial (DEAT) e alunos mães e pais com filhos em idade escolar têm 440 

preferência na matrícula nas disciplinas que, eventualmente, abrirão no formato presencial. 441 

Novamente com a palavra, o relator destaca que deixar a decisão para as mudanças de fase a 442 

cargo do ConsUni, talvez não seja producente, uma vez que tiraria a agilidade que tais decisões 443 

demandam. Esclarece que seria necessário esperar por uma sessão ordinária ou, mesmo 444 

decidindo-se marcar uma sessão extraordinária, corre-se o risco de que as medidas não sejam 445 

tomadas com a devida celeridade. Quanto à sugestão de nova redação do item 2, referindo-se às 446 

medidas cabíveis para a exigência do esquema vacinal completo, o relator mostra-se favorável, 447 

todavia acredita que a forma que será exigida a comprovação é uma questão relacionada à 448 

gestão. Quanto à exigência de máscaras e Equipamentos de Proteção Individuais (EPI) 449 

específicos para circulação nos campi, acredita que as áreas técnicas da Superintendência de 450 

Gestão de Pessoas da UFABC (Sugepe), referentes à engenharia e segurança do trabalho, seriam 451 

mais competentes para essa decisão e sugere a inclusão, no item 2, da Comissão Interna de 452 

Saúde do Servidor Público (CISSP), reafirmando sua participação no processo. Quanto à 453 

sugestão do aumento da porcentagem de alunos permitidos para o acesso aos campi na Fase 1, o 454 

relator mostra-se aberto à discussão caso haja a apresentação de um número concreto e o 455 

Conselho esteja de acordo. Porém, solicita que o número apresentado não exceda a capacidade 456 

semanal de testagem individual do Núcleo de Monitoramento e Testagem e recorda que a 457 

especificação da porcentagem de servidores e alunos permitidos nos campi é de extrema 458 

importância para o planejamento didático do próximo quadrimestre. Em relação ao Comitê de 459 

Planejamento e Ações de Gestão Referente ao Coronavírus, informa que os membros foram 460 

atualizados e referendados recentemente por este Conselho, em 20 de julho, porém considera que 461 

os integrantes podem solicitar a troca novamente quando acharem pertinente. O relator destaca 462 

que o Núcleo de Monitoramento e Testagem indica que, a partir deste momento, é de suma 463 

importância o aumento na circulação de pessoas nos campi, dentro da capacidade de testagem, 464 

para que a UFABC possa garantir maior segurança no momento em que entrarmos na Fase 2. O 465 

aumento na circulação de pessoas nos meses de outubro, novembro e dezembro servirá para 466 

reorientar os processos relacionados às ações de biossegurança, caso necessário. Pontua que essa 467 

atualização está mais restritiva que as medidas apresentadas pelos órgãos de saúde pública e que 468 

visa à preservação da vida de todos na UFABC, garantindo mais segurança ao retorno presencial. 469 

Esclarece que esse não é um Plano totalmente novo que desconsidera o antigo, é tão somente 470 

uma atualização que agrega novos dados e critérios, mais condizentes com a realidade de hoje. 471 
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Em complemento, o presidente pontua que o Plano de Retomada vigente coloca a UFABC em 472 

uma situação difícil de tomada de decisão quanto a mudanças de fases, visto que, inicialmente, 473 

este Plano está baseado somente nos indicadores epidemiológicos externos à UFABC, sem levar 474 

em consideração a capacidade de gestão e controle dentro dos campi. Por isso a necessidade de 475 

que o Plano seja atualizado para que os dados de vacinação, capacidade de testagem, entre 476 

outros, sejam somados às ferramentas de monitoramento já utilizadas. Tranquiliza a todos 477 

enunciando que esta atualização não anula a possibilidade de novas atualizações, discussões ou 478 

alterações sempre que a comunidade e este Conselho acharem necessário. Quanto às estratégias 479 

de comunicação para melhor divulgação dos resultados obtidos pelo Núcleo de Monitoramento e 480 

Testagem, o relator informa que a área de comunicação da UFABC, por ser muito demandada, 481 

encontra-se em seu limite e destaca que a atualização do Plano permitirá que a volta segura ao 482 

presencial auxilie no aperfeiçoamento desse processo. Num esforço de explicitar as alterações 483 

feitas no documento, o relator apresenta um quadro elencando as atualizações, das quais: i) 484 

determinação das competências no Núcleo de Monitoramento e Testagem; ii) adição de um item 485 

específico para a vacinação; iii) alteração dos parâmetros para mudança entre as fases; iv) 486 

especificação da quantidade de pessoas em atividades presenciais em cada fase; v) reorientação 487 

ou retorno de fase; vi) reorientação quanto ao GAR; vii) padronização quanto aos protocolos 488 

gerais e setorizados. Informa que essas são as alterações gerais do documento e acredita ser 489 

contraproducente a análise linha a linha do Plano de Retomada, podendo gerar atrasos 490 

desnecessários. Destaca que o GAR está amparado nessa atualização e a proposta é que, perante 491 

novas diretrizes legais, o item possa ser atualizado também. Dada necessidade de continuidade 492 

das discussões e o adiantado da hora, o presidente sugere que seja convocada uma sessão 493 

extraordinária, em 15 de outubro, para a discussão do documento na Ordem do Dia e com a 494 

designação de uma relatoria para a sistematização e explicitação das propostas de alteração no 495 

documento. Alerta, porém, que a pauta e os anexos somente poderão ser enviados dia 13 de 496 

outubro a fim de que o relator tenha tempo hábil para a elaboração do parecer. Não havendo 497 

manifestações contrárias, decide-se por esse encaminhamento. Como nenhum dos participantes 498 

deseja fazer uso da palavra, o presidente agradece pela presença de todos e encerra a sessão às 499 

18h07. Do que para constar, nós, Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos e 500 

Katia Tonello Semmelmann, assistente em administração, em conjunto com a secretária-geral, 501 

Carolina Moutinho Duque de Pinho, lavramos e assinamos a presente Ata aprovada pelo 502 

Conselho. 503 
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